

# IRHiS



## *Alimentation et religion dans l'Europe moderne Food and religion in early-modern Europe*

**5-6 JUIN 2023 • 10H00**

**SALLE DE SÉMINAIRE DE L'IRHIS**

**UNIVERSITÉ DE LILLE • CAMPUS DU PONT-DE-BOIS • VILLENEUVE D'ASCQ**

## ● JOURNÉE D'ÉTUDES

---

### *Alimentation et religion dans l'Europe moderne* *Food and religion in early-modern Europe*

Sous l'effet probable des polémiques contemporaines autour des pratiques alimentaires à dimension religieuse, les historien-ne-s s'intéressent de plus en plus à la façon dont se sont articulées alimentation et religion au cours des siècles.

Le présent colloque entend proposer une perspective plus resserrée, en prenant comme champ d'étude la place de l'alimentation dans les relations interreligieuses et interconfessionnelles au sein de l'Europe (orientale comme occidentale) de l'époque moderne, de la fin du xv<sup>e</sup> siècle à la Révolution française.

La période est en effet marquée par une grande intensité des tensions religieuses, qui débouchent pour certaines sur des affrontements majeurs de l'histoire européenne. Dans ce contexte de défiance, voire d'hostilité déclarée, chaque communauté religieuse ou confessionnelle a connu un processus de différenciation mettant en jeu nombre d'aspects de la vie ordinaire.

L'alimentation occupe une place majeure dans ce processus : par les interdits ou les contraintes calendaires que les religions lui imposent, par sa puissance en termes de construction des identités individuelles et collectives, par les enjeux de la commensalité en termes de coexistence et de vivre-ensemble, elle a contribué à étendre l'emprise du religieux bien au-delà du dogme et de la liturgie.

Probably as a result of contemporary controversies about food practices with a religious dimension, historians are increasingly interested in the way food and religion have been linked over the centuries.

The present conference intends to propose a more narrow perspective, taking as a field of study the function of food in inter-religious relations in Europe (both Eastern and Western) in the early-modern period, from the end of the 15th century to the French Revolution.

The period is indeed marked by a great intensity of religious tensions, some of which lead to major confrontations in European history. In this context of mistrust, or even declared hostility, each religious community underwent a process of differentiation involving many aspects of ordinary life.

Food occupies a major place in this process: through the prohibitions or calendar constraints that religions impose on it, through its power in terms of the construction of individual and collective identities, through the stakes of commensality in terms of coexistence and living together, it has contributed to extending the hold of religion well beyond dogma and liturgy.

# ● PROGRAMME

## ● LUNDI 5 JUIN

**10H00** Accueil

**10H30** Introduction

Marjorie MEISS (IRHiS, ULille)

FLorent QUELLIER (TEMOS, UAngers)

**11H00**

Présidente de séance

Marjorie MEISS

(IRHiS, ULille)

### SESSION 1 — ALTÉRITÉS

Juan Manuel IBEAS-ALTAMIRA

Lydia VAZQUEZ (Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea) *en visio*

*L'imaginaire gastronomique séfarde dans la tradition espagnole*

Alexandr OSIPIAN (Free University of Berlin)

*Greeks of Constantinople and Russian Old-Believers: food practices and construction of confessional otherness in a travelog of Russian pilgrim Ioann Lukyanov in 1702*

**Discussion**

**12H30** Déjeuner

**14H00**

Présidente de séance

Valérie BOUDIER

(CEAC, ULille)

### SESSION 2 — ART ET CONFESIONNALISATION

Carole FONTICELLI (UParis 1)

*Rembrandt et le Repas à Emmaüs*

Sangmin LEE (UParis 1)

*Des visions chrétiennes dans les représentations de banketten à Haarlem au XVII<sup>e</sup> siècle*

**Discussion**

**Pause**

**15H35**

Présidente de séance

Aurélien CHATENET-CALYSTE

(TEMPORA, URennes 2)

### SESSION 3 — (DÉ)BOIRE RELIGIEUX

Alexandr GOROKHOVSKIY (Erasmus University Rotterdam)

*Intellectual «reflux»: Eastern orthodoxy and the transmission of distillation technology into Russia*

David DO PACOS (Eccles Centre, British Library)

*L'ivresse aux marges des empires : faire boire, boire et interdire de boire dans la Nouvelle Amsterdam au milieu du XVII<sup>e</sup> siècle*

**Discussion**

**17H00** Fin de la première journée

## MARDI 6 JUIN ●

**8H45** Accueil

**9H00**

Présidente de séance

Marjorie MEISS

(IRHiS, ULille)

### SESSION 4 RÉFORMER LA TABLE

Cristina CODARCEA (The Romanian Academy)

*en visio*

*Créer le « vrai » catholique : modération et contrôle des repas rituels des catholiques albanais selon les rapports des missionnaires de la Congregation De Propaganda Fide*

Daniel GETTINGS (UWarwick)

*'The myghtiest fast is water and bread': water, fasting and religious change in early modern England*

Axelle THIESSET (ULille)

*Le carême au XVIII<sup>e</sup> siècle. Adapter une appartenance religieuse constitutive*

**Discussion**

**Pause**

**11H15**

Jean SÉNIÉ (UTours)

*La table des cardinaux (XVI<sup>e</sup>-XVII<sup>e</sup> s.)*

Florent QUELLIER (TEMOS, UAngers)

*Le maigre gastronomique : tenir table pour tenir son rang*

**Discussion**

**12H35**

Valérie BOUDIER (CEAC, ULille)

*Conclusions*

**13H00** Déjeuner

# ● PLAN D'ACCÈS

## VOITURE

- par le boulevard du Breucq, direction Villeneuve d'Ascq, sortie « Pont de Bois », direction « Université Lille-SHS ». Choisir l'un des parkings disponibles se situant soit avant la passerelle qui passe au-dessus de l'avenue du Pont-de-Bois, soit celui à côté du Garage Renault. Suivre ensuite le fléchage de l'Université, Bâtiment A, niveau forum.

## TRAIN - MÉTRO

- de la gare Lille-Flandres, prendre le métro direction « Quatre Cantons » (ligne 1). Descendre à la station « Pont de Bois », puis suivre le fléchage de l'Université, Bâtiment A, niveau forum.

- de la gare Lille-Europe, prendre le métro direction « Saint Philibert » (ligne 2). Descendre à la station « Lille-Flandres » reprendre le métro direction « Quatre Cantons » (ligne 1). Descendre à la station « Pont de Bois », puis suivre le fléchage de l'Université, Bâtiment A, niveau forum.

## BUS

- lignes de bus 10, 41, 43 arrêt « Pont de Bois », puis suivre le fléchage de l'Université, Bâtiment A, niveau forum.



# ● CONTACT

## Responsables scientifiques

Marjorie MEISS (IRHiS, ULille) – [marjorie.meiss-even@univ-lille.fr](mailto:marjorie.meiss-even@univ-lille.fr)  
Florent QUELLIER (TEMOS, UAngers) – [florent.quellier@univ-angers.fr](mailto:florent.quellier@univ-angers.fr)

## Comité scientifique

Didier BOISSON (UAngers), Valérie BOUDIER (ULille), Aurélie CHATENET-CALYSTE (URennes 2), Cristina CODARCEA (The Romanian Academy's Institute for South-East European Studies), Yves KRUMENACKER (ULyon 3), Marjorie Meiss (ULille), Natalia MUCHNIK (EHESS), Florent QUELLIER (UAngers)

## Administration

Aurélie DUCROQUET, IRHiS, Tél. 03 20 41 70 87 – [aurelie.ducroquet@univ-lille.fr](mailto:aurelie.ducroquet@univ-lille.fr)

 IRHiS – Institut de recherches historiques du Septentrion  
Université de Lille · Bâtiment A · campus du Pont-de-Bois · Villeneuve d'Ascq  
<https://irhis-recherche.univ-lille.fr>

  
TEMOS · CNRS · CAC  
TEMOS · mondes · sociétés · UMR 9016  
Centre d'étude des arts contemporains  
  
Université de Lille · CNRS

Image : Abraham Bosse, *La Bénédiction de la table*, v. 1635. Eau-forte. 175 x 401 au coup de planche. BNF Est., Ed 30, rés.  
– Conception : Ch. Aubry (IRHiS), Cellule communication Lille [06-2023]